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décembre 2022 

L’humilité au cœur de nos relations 

Romains 12.13-21 

Introduction 

Nous étudions la lettre aux Romains et nous sommes dans une section qui nous enseigne quelle 

est la bonne manière de vivre pour des chrétiens, pour des hommes qui étaient tous pécheurs, 

mais que Dieu a graciés, justifiés, sauvés. 

➢ puisque Dieu nous a accordé la vie éternelle, cela doit déjà changer notre vie sur terre 

➢ relisons l’introduction de la section, Romains 12.1-2 

Nous avons vu déjà plusieurs aspects de cette nouvelle vie. 

➢ il y a deux semaines : l’amour 

➢ la semaine passer, trois choses : 

▪ la joie, même quand les choses que nous vivons ne sont pas joyeuses, car nous 

avons l’espérance de la vie éternelle future 

▪ la patience dans la tribulation, dans l’épreuve 

▪ la piété, la persévérance dans la prière, dans la relation avec Dieu 

Nous voyons aujourd’hui un autre aspect du caractère des saints : l’humilité. Lisons 

Romains 12.13-21. 

➢ nous voyons plusieurs exhortations à faire le bien envers les saints (les chrétiens) et 

envers les gens du monde 

➢ je crois que ce qui est au cœur de cet enseignement, et ce qui rend tout cela possible, 

c’est l’attitude qui est demandée au verset 16, dans la 2e moitié du verset : « N’aspirez 

pas à ce qui est élevé, mais soyez attirés par ce qui est humble. Ne soyez pas sages à vos 

propres yeux. » 

➢ commençons par méditer sur cette consigne pour ensuite regarder la section qui la 

précède, et troisièmement la section qui la suit 

1. Soyez humbles (v. 16b) 

L’humilité, pour les chrétiens, ce n’est pas une option. Les disciples de Jésus doivent être 

humbles, comme leur maître est humble. 

➢ Jésus dit à tous ceux qui sont chargés et fatigués d’aller à lui et de suivre ses 

instructions pour trouver le repos pour leurs âmes; comment cela? parce qu’il est 

« doux et humble de cœur » (Matthieu 11.28-29) 



2 

Plusieurs personnages de l’Ancien Testament ont préfiguré Jésus par ce trait de caractère. 

➢ Nombres 12.3 : « Or, Moïse était un homme très humble, plus qu'aucun être humain sur 

la face de la terre. » 

➢ David était un humble berger qui n’est pas devenu orgueilleux après avoir été oint 

▪ il a conservé un cœur selon Dieu 

▪ 1 Samuel 18.18 (après qu’il ait vaincu le géant Goliath) : « David répondit à Saül : 

Qui suis-je et qu'est-ce que ma vie, qu'est-ce que le clan de mon père en Israël, pour 

que je devienne le gendre du roi? » 

▪ il a dansé sans gêne devant le peuple pour l’Éternel, même s’il était le roi 

▪ 2 Samuel 7.18 (après la promesse de Dieu) : « Alors le roi David alla se présenter 

devant l'Éternel et dit : Qui suis-je, Seigneur Éternel, et qu'est-ce que ma maison, 

pour que tu m'aies fait parvenir jusqu'ici? » 

➢ tous les prophètes ont été de condition humble, sans grandes richesses, jusqu’à Jean-

Baptiste qui vivait dans le désert, portait des vêtements en poil de chameau et 

mangeait des sauterelles 

Ils ont tous préfiguré le Christ qui est l’exemple d’humilité par excellence, d’une humilité infinie. 

➢ Philippiens 2.5-8 : « Ayez en vous la pensée qui était en Christ-Jésus, lui dont la 

condition était celle de Dieu, il n'a pas estimé comme une proie à arracher d'être égal 

avec Dieu, mais il s'est dépouillé lui-même, en prenant la condition d'esclave, en 

devenant semblable aux hommes; après s'être trouvé dans la situation d'un homme, il 

s'est humilié lui-même en devenant obéissant jusqu'à la mort, la mort sur la croix. » 

Qu’est-ce que ça veut dire, d’une manière pratique? 

• ne pas aspirer à ce qui est élevé 

➢ c’est valide dans la société 

▪ un chrétien devrait résister à l’attrait de s’élever dans les rangs sociaux, soit par 

l’argent, la carrière, le sport, le vedettariat 

▪ il est possible qu’il soit élevé à cause des circonstances, comme Joseph a été élevé 

au poste de premier ministre d’Égypte, mais ce n’est pas lui qui cherche à s’élever 

▪ un chrétien ne devrait pas avoir pour but dans la vie d’être un influenceur sur 

YouTube ou TikTok, d’avoir le plus grand nombre d’abonnés 

▪ un chrétien ne devrait pas valoriser ces choses chez les autres, ni les envier 

▪ pourquoi? parce que nous voulons ressembler à Jésus, lui qui a résisté à la 

tentation de posséder les richesses, la gloire et le pouvoir du monde 

➢ selon le passage, ce verset parle surtout de la vie dans l’Église 

▪ comment faire pour que l’humilité fasse partie de la culture de l’Église? 

• quelqu’un m’a déjà suggéré qu’on devrait organiser un concours de celui qui 

est le plus humble et décerner des prix; j’ai répondu : « non,… ce ne serait pas 

juste, c’est sûr que je gagnerais » 

▪ la solution vient de chacun de nous; nous devrions prendre garde à ne pas désirer 

nous élever dans l’Église, ou chercher à être valorisé par la reconnaissance des 
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autres, par les félicitations 

▪ même s’il s’agit d’un intérêt secondaire ou tertiaire, ou inconscient, ça ne devrait 

pas être là du tout -> sondons nos cœurs 

▪ nous devrions fuir les situations qui risquent de nous faire tomber dans l’orgueil 

• être attiré par ce qui est humble 

➢ apprécier de passer du temps avec des gens de peu d’instruction, de peu de ressources, 

de peu de capacités, simplement parce que ce sont des frères et des sœurs qui aiment 

Jésus 

➢ considérer en haute estime le travail fait dans l’ombre 

➢ considérer en haute estime le travail fait avec fidélité, persévérance, surtout quand il 

n’est plus remarqué et qu’il n’y a plus de remerciement 

➢ apprécier le travail en équipe, où l’attention n’est pas tournée vers soi, mais vers le 

groupe et vers l’Église 

• ne pas se penser sage, ou plus sage que les autres 

➢ ne pas chercher à avoir toujours raison (en québécois : « un ti-Jo connaissant ») 

➢ ne pas mettre son estime personnelle dans les choses que l’on sait et dans les leçons 

qu’on peut donner aux autres 

➢ ne pas chercher à ce que les autres nous reconnaissent à notre juste valeur 

▪ ce n’est pas parce qu’on sait quelque chose qu’on doit être consulté 

▪ ce n’est pas parce qu’on peut faire quelque chose qu’on doit être sollicité pour le 

faire 

Cette attitude d’humilité va rendre possible les deux autres exhortations, la première étant de 

nous soucier des autres. 

➢ plusieurs choses peuvent être des obstacles à penser aux autres : la paresse, le manque 

d’amour, le mépris 

➢ mais l’orgueil est certainement un grand obstacle, parce qu’il fait de nous des 

personnes égocentriques, égoïstes; on se croit (peut-être inconsciemment) plus 

important que les autres 

2. Nous soucier des autres (v. 13-16a) 

Les consignes envers les autres sont les suivantes : 

• subvenir aux besoins des saints 

➢ c’est la priorité; il faut d’abord prendre soins des nôtres dans l’Église, avant de prendre 

soins des gens du monde 

➢ Fonds de secours 

• exercer l’hospitalité 

➢ au besoin, recevoir chez soi (c’était un besoin fréquent à l’époque) 

➢ accueillir ceux qui arrivent dans l’Église et qui sont forcément différents 

➢ le mot grec dans le texte original qui est traduit par « hospitalité » vient de l’expression 
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« aimer l’étranger » 

• bénir 

➢ souhaiter sincèrement que Dieu leur fasse du bien, même ceux qui nous font du mal, et 

prier en ce sens 

➢ ne pas maudire 

• partager les sentiments des autres 

➢ se réjouir avec ceux qui se réjouissent; pleurer avec ceux qui pleurent 

Ça prend de l’humilité pour se soucier de la sorte des frères et sœurs. 

➢ jeûnes : ça prend de l’humilité pour vous soucier non seulement des autres jeunes, 

mais aussi des personnes plus âgées, de leur consacrer du temps 

➢ messieurs, mesdames : ça prend de l’humilité pour ne pas mépriser les jeunes et se 

soucier d’eux, de leur consacrer du temps 

➢ on le dit souvent, mais un des meilleurs contextes pour cela, ce sont les groupes de 

quartier 

Une dernière consigne nous est donnée et qui requiert aussi de l’humilité : ne pas se faire 

justice. 

3. Ne pas se faire justice (v. 17-21) 

Il ne faut pas, par orgueil, penser que nos droits sont importants au point de se faire justice soi-

même. 

➢ ça prend de l’humilité pour ne pas se venger quand quelqu’un nous fait du mal, en 

action ou en parole 

Encore une fois, l’exemple de Jésus est la référence. 

➢ 1 Pierre 2.19-23 : « c'est une grâce que de supporter des peines, par motif de conscience 

envers Dieu quand on souffre injustement. Quelle gloire, en effet, y a-t-il à supporter de 

mauvais traitements pour avoir péché? Mais si, tout en faisant le bien, vous supportez 

la souffrance, c'est une grâce devant Dieu. C'est à cela, en effet, que vous avez été 

appelés, parce que Christ lui aussi a souffert pour vous et vous a laissé un exemple, afin 

que vous suiviez ses traces; lui qui n'a pas commis de péché, et dans la bouche duquel il 

ne s'est pas trouvé de fraude; lui qui, insulté, ne rendait pas l'insulte; souffrant, ne 

faisait pas de menaces, mais s'en remettait à Celui qui juge justement » 

➢ parce que nous sommes des disciples de Jésus qui suivons son modèle, nous ne 

rendons pas le mal pour le mal 

Mais il ne s’agit pas de ne rien faire. Il faut rendre le bien pour le mal. 

➢ « Recherchez le bien devant tous les hommes » (incluant ceux qui nous font du mal) 

▪ même eux seront forcés de voir le bien que nous faisons 

➢ donner à manger à un ennemi qui a faim; donner à boire à un ennemi qui a soif 
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▪ ça vous est déjà arrivé que quelqu’un soit en train de vous faire du mal, qu’il se 

trouve tout à coup dans le pétrin et qu’il vous demande votre aide? Jésus nous dit : 

« faites-le » 

➢ autant que cela dépend de nous, nous devons être en paix avec tous les hommes 

▪ nous ne traînons personne en justice, en cours, dans l’espoir d’être dédommagés 

▪ nous n’entrons pas en guerre avec un voisin 

▪ nous ne sommes pas de ceux qui amènent la chicane parmi nos proches, mais de 

ceux qui amènent la paix, autant que cela dépend de nous 

➢ en faisant cela, nous allons vaincre le mal par le bien 

▪ si nous combattons le feu par le feu, finalement c’est le feu qui gagne; 

combattons-le par l’eau 

➢ nous allons accumuler des charbons ardents sur sa tête (citation de Proverbes 25) 

▪ il est difficile de dire s’il s’agit d’un effet positif ou négatif (les chercheurs sont 

partagés) 

▪ l’effet positif ou négatif dépendra de sa réaction au bien qu’on lui fait 

▪ nous devons espérer que cela le conduira à se repentir 

▪ mais s’il ne se repent pas, tous ces charbons ardents seront autant de chefs 

d’accusation lors du grand jugement dernier 

Finalement, notre humilité devant les hommes dépend de notre humilité devant Dieu et de 

notre soumission. 

➢ c’est lui qui est le juge, et un juge juste 

➢ « ne vous vengez pas, mais laissez agir la colère » -> il s’agit de la colère divine, pas la 

nôtre 

Conclusion 

Bref, soyons humbles. Dieu résiste aux orgueilleux, mais il fait grâce aux humbles. 

➢ si nous nous abaissons, c’est lui qui nous élèvera à la fin 

Par humilité, pensons aux autres. Ne soyons pas égocentriques au point de ne pas voir les 

besoins de nos frères et sœurs. 

Par humilité, supportons l’outrage, le mal qui nous est fait, sans chercher à faire valoir nos 

droits. 

➢ ce n’est pas à nous de nous faire justice, mais à Dieu 

Béni soit Dieu qui ne nous laisse pas seuls dans cette tâche de changement de caractère, mais 

qui nous assister par son Saint-Esprit comme il l’a promis. 

 


